Русский язык 6 класс.
Тема урока: Глагол как часть речи. Разноспрягаемые глаголы.
Глаголы переходные и непереходные. Наклонение глагола. Изъявительное наклонение. Условное наклонение глагола
Глагол.
Глагол – самостоятельная часть речи, которая обозначает действие и отвечает на вопросы что делать? Что сделать? Что делает? Что сделает? и др.
Начальная форма глагола – инфинитив (неопределённая форма глагола). Глагол в форме инфинитива отвечает на вопросы что делать? Или что сделать?
Инфинитив – неизменяемая форма глагола: он не указывает ни на время, ни на число, ни на лицо.
Инфинитив имеет суффиксы – ть,- ти
(не являются основой слова).
У глаголов, оканчивающихся на –чь,
- чь входит в состав корня.
Кроме суффиксов –ть, - ти, в инфинитиве выделяются суффиксы глагола –а-,-и-,-е-,-ова-,
-ну- и др.
Признаки глагола:
1)Общее грамматическое значение глагола – это действие.
2)Морфологические признаки глагола – вид, наклонение, время, лицо, число, род спряжение и др., изменение по наклонениям, временам, лицам, числам и родам и др.
3)Синтаксические признаки глагола – в предложении глагол обычно является сказуемым и образует вместе с подлежащим грамматическую основу предложения.
Частица не пишется с глаголами раздельно: не шуметь, не читал, не поеду.
Не пишется слитно только с теми глаголами, которые не употребляются без не: ненавидеть, (мне) нездоровится.
Виды глагола.
Глаголы несовершенного вида отвечают на вопрос что делать? (что делает? Что делал? Что будет делать?): говорить. Глаголы несовершенного вида указывают на продолжительность и повторяемость действия: прыгать – прыгал.
Глаголы совершенного вида отвечают на вопрос что сделать? (что сделал? Что сделает?): сказать. Глаголы совершенного вида указывают на результат действия: выучить.
Времена глагола.
Прошедшее время – обозначает действие, которое происходило до того, как о нём стали говорить (до момента речи): летели. Изменяется по родам и числам.
Прошедшее время глагола образуется от основы инфинитива обычно с помощью суффикса – л- : пе-ть – пе-л.
Иногда форма м.р. прошедшего времени образуется без суффикса – л- (нести - нёс).
Настоящее время – обозначает действие, которое происходит сейчас, в то время, когда о нём говорят (в момент речи): зеленеет. Настоящее время есть только у глаголов несовершенного вида: вез-у,пил-ю.
Будущее время – обозначает действие, которое произойдёт после того, как о нём скажут (после момента речи): вернусь.
Формы будущего времени могут быть простыми и сложными.
Формы будущего простого имеют глаголы совершенного вида. Эти формы образуются с помощью личных окончаний: прочита-ю.
Формы будущего сложного имеют глаголы несовершенного вида. Они состоят из двух слов: из форм будущего простого от глагола быть и инфинитива глагола несовершенного вида: читать – буду читать.
В настоящем и будущем времени глаголы изменяются по лицам и числам – спрягаются.
Спряжение глаголов.
Спряжение - это изменение глаголов по лицам и числам.
Глаголы, которые имеют окончания – ешь, -ет,
-ем, - ете, - ут, - ют, относятся к I спряжению.
Глаголы, которые имеют окончания – ишь, -ит,
-им, - ите, - ат, - ят, относятся ко II спряжению.
Глаголы – исключения.

Ко второму же спряженью
Отнесём мы, без сомненья,
Все глаголы, что на -ить,
Исключая: брить, стелить.

И ещё: смотреть, обидеть,
Слышать, видеть, ненавидеть,
Гнать, держать, дышать, вертеть,
И зависеть, и терпеть.
Вы запомните, друзья:
Их на -е- спрягать нельзя! 
Задание: внимательно посмотреть и прокомментировать:
	БЕЖАТЬ
	ХОТЕТЬ

	      я    бегу               
     ты      бежишь
     он      бежит             
     мы     бежим              II спр. 
     вы      бежите
     они    бегут             I спр. 
	               я           хочу
              ты          хочешь               I спр. 
              он          хочет
             мы         хотим
             вы          хотите              II спр. 
             они        хотят    


Что же удивительного и необычного в этих глаголах?
Может ли мы сказать, что это глаголы первого спряжения? А второго?  Почему? 
(так как они совмещают в себе признаки и 1, и 2 спряжения)  
Запишем спряжение глаголов ХОТЕТЬ и БЕЖАТЬ и сделаем вывод:
Что же необычного в этих глаголах? Они спрягаются частично по первому, частично по второму спряжению       называются РАЗНОСПРЯГАЕМЫМИ.  
 Работа с учебником.
Упр. 471 по заданию. 
 Есть еще 2 удивительных глагола – ЕСТЬ и ДАТЬ.
Предлагаю вам выполнить по вариантам практическую работу, проспрягать эти глаголы.
ЕСТЬ                                                                                          ДАТЬ
Обратите внимание на окончания глаголов и сделайте вывод: глаголы  ЕСТЬ и ДАТЬ спрягаются особым способом. Поэтому они называются особо спрягаемыми.
Задание на закрепление материала:
Чужой земли не хотим, а своей не отдадим.
- Как вы понимаете эту пословицу?
- Найдите разноспрягаемый глагол, определите лицо, число, время.
 Хорошо, когда у человека есть крепкая семья, дом, где тебя любят и понимают, где тебя всегда выслушают, поймут, простят и помогут. Каждому из нас очень важно, какие отношения в семье, но еще хочется, чтобы наш дом был просторным, светлым, уютным. Большой красивый дом будет цениться во все времена, поэтому профессия строителя никогда не устареет. Что же делает строитель, какие виды работ он выполняет? 
Посмотрите на картинки и запишите словосочетания глагол + существительное.(напоминаю, что грамматическая основа не является словосочетанием, предостерегая от возможных ошибок типа: маляр красит, каменщик строит и т.д.
Задание: в записанных словосочетаниях обозначить главное слово и указать часть речи и падеж зависимого слова.
Строит дом, кладет кирпич и т.д.
Что общего в значении всех этих глаголов? (Действие направлено на какой-то предмет .
Действительно, действие, производимое одним предметом, переходит на другой предмет, поэтому такие глаголы и называются переходными. 
§ 82. Обратить внимание на словосочетания правого столбика .
Вывод: Переходными называются глаголы, выражающие действие, которое переходит или может переходить на другой предмет, название которого ставится в винительном падеже без предлога. Простейший способ почувствовать переходность - просто показать пальцем на тот предмет, на который обращено действие. Во избежание путаницы между винительным и родительным падежами учимся задавать сразу два вопроса (кого? / чего? и кого? / что?).
Открывать (кого? что?) окно, дверь, книгу, тетрадь.
Особые случаи, когда дополнение может стоять при переходном глаголе в родительном падеже (см. стрелку на с. 192).
Дополнение (существительное или местоимение) может стоять при переходном глаголе в родительном падеже: при отрицании ,при указании на часть предмета.
Учитель: Вспомните, как называются глаголы с суффиксом-ся? 
В чем особенность возвратных глаголов? (Действие возвращается на предмет, который его производит).
Как вы думаете, возвратные глаголы могут быть переходными?
К непереходным относятся все глаголы с суффиксом -ся (ср.: убедить - убедиться) - 
Обратите внимание, что суффикс -ся прибавляется после согласных, а -сь - после гласных: умылась, причесалась, оделась; пригляделись, познакомились.
Карточка
Переписать, указать переходные и непереходные глаголы. Графически объяснить.
Не уча..твовал в эксп..диции, (не)увидел оши..ки, не построили жилищ.., не пр..сутствовал на с..брании, не п..сеяли с..мена, созд..вал произв..дение, не чувствовал (не)приязни, не было пр..пятствий, ненастье не пр..кращалось, ребенку (не)здоровилось, не преследовал непр..ятеля.
Защитить землю, защищаться от врага, отстоять город, стать героем, выполнить долг, гордиться победой, поздравить ветеранов, заботиться о ветеранах, встречать гостя, мириться с другом, считать минуты, белить потолок.
Синтаксический разбор предложения.
Люди не боялись каменного дождя и огненного пламени.
Определить переходный или непереходный глагол.
Взял пилу, не размешал раствор для кладки, встречаться с друзьями, остановить трамвай, рассердить товарища, извиниться перед мамой, принести дрова, стоять на носочках, строить дом.

Прочитайте предложения. 
Я бы съел чего-нибудь вкусненького.
Сходи за хлебом.
Я съел мороженое.
Петя читает интересную книгу.
Сегодня мы пойдем в цирк.
- Попробуйте объяснить, в чем разница между этими предложениями? - А что указывает на это? 
 Глагол обладает еще одной категорией – это категория наклонения. Наклонение – это грамматическая категория, обозначающая отношение действия к действительности.
- В какой форме употреблены глаголы, указывающие на реальность действия? (в форме прошедшего, настоящего и будущего времени)
Это глаголы в изъявительном наклонении, они помогают нам обозначить (изъявить) действия, которые произошли, происходят или будут происходить.
И как вы уже заметили, глаголы в изъявительном наклонении изменяются по временам, т.е. бывают в настоящем, прошедшем и будущем времени.
Всего, в русском языке существует три наклонения глагола: изъявительное, условное и повелительное. 
Давайте попробуем на примере разобраться, чем они отличаются. 
Я не то ещё пропел бы,
Про себя поберегу,
Я не то ещё сыграл бы –
Жаль, что лучше не могу.
Обогреться, потолкаться
К гармонисту все идут.
Обступают.
- Стойте, братцы,
Дайте на руки подуть.
Плясуны на пару пара
С места ринулися вдруг,
Задышал морозным паром,
Разгорелся тесный круг.                Из поэмы А. Твардовского «Василий Теркин».
При каких условиях и что сделал бы герой поэмы?
Какими глаголами выражается просьба, приказание гармониста?
В каких глаголах выражено действие, которое происходило, происходит или будет происходить?
Выписать глаголы в три колонки.
 Вставить в пословицы подходящие по смыслу глаголы и определить их наклонение. Слова для справок в правой колонке.
	
1. Дело мастера…
	
Сидит(ь)ся

	
2. Кто любит трудиться, тому без дела не…
	
Катат(ь)ся

	
3.Тот труда не боится, кто умеет…
	
Познают(ь)ся

	
4.С песней и труд…
	
Боит(ь)ся

	
5.Любишь…, люби и саночки возить.
	
Кончает(ь)ся

	
6.Друзья… в беде.
	
Трудит(ь)ся

	
7.Всё хорошо, что хорошо…
	
Ладит(ь)ся


Любишь кататься, люби и саночки возить. – синтаксический разбор.
Любишь – морфологический разбор.
Потренируемся в образовании трех форм наклонений. Изменить глаголы писать, участвовать, извиняться, извиниться по наклонениям, записать их. 
Д./З.
1. Необходимо подчеркнуть грамматические основы, определить время и наклонение глаголов. 
Мне очень нравился(изъяв., прош.) этот ласковый, приветливый зверь. Бывало, еще издали увидит(изъяв., буд.) он меня или услышит(изъяв., буд.) мой голос, сразу бросается(изъяв., наст.) к клетке. Прижмется(изъяв., буд.) лбом к прутьям и следит(изъяв., наст.) за мной. Наступило(изъяв.,прош.) лето, и вот, когда я уже надеялась(изъяв., прош.), что гепард останется(изъяв., буд.) в зоопарке, за ним приехали(изъяв., прош.) из цирка.
(В. Чаплина)
2. синтаксический разбор предложения: Внезапное сумасшествие Дубровского
отравило его торжество. Отравило – Морфемный разбор
      3. (Упр. 483)
4.С детства вы задумывались о том, какую профессию выбрать. Помните стихотворение В.В. Маяковского «Кем быть»? Там есть такие строчки:
Книгу переворошив,
Намотай себе на ус -
Все работы хороши,
 Выбирай на вкус!
 И я предлагаю вам выбрать какую-то профессию и описать действия, которые выполняет данный специалист. Подчеркните переходные глаголы в получившемся тексте 
5.Упр. 473 , 474.
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